# PALABRAS DE CYNTHIA SANBORN EN LA SESION INAUGURAL DEL SEMINARIO REGIONAL "ANÁLISIS DE LAS RELACIONES ECONÓMICAS, COMERCIALES Y DE COOPERACIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE CON LA REPÚBLICA DE COREA",

# 09 Y 10 DE MAYO DE 2017

# - Bienvenida

Sr. Embajador Eric Anderson, Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú

Excelentísimo Señor Keun Ho Jang, Embajador de la República de Corea en el Perú

Econ. Virginia Cartaya, Representante de la Secretaría Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA)
Señoras y señores,

Como Vicerrectora de Investigación de la Universidad del Pacífico me es muy grato darles la bienvenida a nuestra casa de estudios.

# - Importancia del evento

La agenda a tratar hoy y mañana en este Seminario Regional sobre las Relaciones de América Latina y el Caribe con la República de Corea, es tan importante como oportuno.

Actualmente, estamos frente a un mundo donde se asoman nuevamente las tendencias hacia el proteccionismo y el cierre de fronteras, tanto físicas como mentales y culturales. Frente a ello, es importante reforzar nuestro apoyo a la libertad – de mercados, de personas, de pensamiento -- para seguir impulsando el crecimiento y el desarrollo sostenible, especialmente en las economías y sociedades vinculadas a la Cuenca del Pacífico.

Las relaciones económicas de América Latina y el Caribe con Asia- Pacífico son crecientes, y la República de Corea es uno de los tres socios asiáticos de mayor importancia, después de China y Japón, tanto en comercio como en inversiones. La ayuda oficial al desarrollo de Corea en nuestra región viene tornándose cada vez más significativa.

Pero analizar estos temas no solo es importante por las relaciones reciprocas, sino también por las experiencias aprendida. Corea ha tenido un desempeño muy exitoso en materia de crecimiento económico y social. En relativamente poco tiempo, ese país ha logrado convertirse en una economía de altos ingresos, con una fuerte industria exportadora, amplio capital científico-tecnológico, cohesión social y logros educativos, así también se ha consolidado como una democracia constitucional y líder en la lucha contra la corrupción.

- Existencia de un Centro de Estudios sobre China y Asia-Pacífico en la Universidad del Pacífico

Reconociendo la creciente importancia de la región asiática y, en el marco de iniciativas de internacionalización de la Universidad del Pacífico, se ha creado en nuestra universidad el Centro de Estudios sobre China y Asia-Pacífico, que actualmente dirige mi colega la Dra. Rosario Santa Gadea, y que representa a integración de diversas iniciativas previas, con APEC (Prof. Fernando Gonzalez Vigil) y estudios de Perú – China.

Se trata de una iniciativa pionera en el Perú ya que no existen centros de este tipo, especializados en los temas económicos y de desarrollo, enfocados en China y la región Asia-Pacífico. En América Latina también son pocas las iniciativas de este tipo.

Nuestro Centro pone énfasis en el estudio de China como potencia mundial, su economía e impacto global, así como las tendencias de las relaciones de este país con América Latina y el Perú en particular. Asimismo, paulatinamente, el Centro está ampliando su ámbito de acción a la región Asia-Pacífico en temas

de comercio, inversión y cooperación, a fin de examinar relaciones con otros países asiáticos que cobran cada vez mayor importancia para el Perú y para la región latinoamericana (como es el caso de la República de Corea).

Este esfuerzo tiene como ámbitos de acción principales la promoción de la investigación conjunta con contrapartes asiáticas, el desarrollo de programas de formación especializada, la realización de acciones de difusión de conocimiento, como la presente, y la promoción de intercambio de académicos.

Especial importancia tiene la consolidación de una red de contactos en Asia-Pacífico para la realización de actividades conjuntas, para lo cual se realizan misiones anuales a dicha región, que este año incluirán a la República de Corea.

Como será expuesto en este Seminario, entre los estudios desarrollados por el Centro está una investigación reciente sobre las relaciones con Corea que ha dado lugar a intercambios con académicos de dicho país y publicaciones internacionales.

# - Invitación para coorganizar el evento

En este marco, nos ha sido muy grato recibir la invitación de la Secretaría Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA) y del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú para ser coorganizadores de este evento. Y nos sentimos muy honrados por la confianza depositada en nosotros.

# - Objetivo del Seminario

El Seminario está divido en 4 sesiones temáticas.

En la sesión 1, se empezará el trabajo de reflexión con un análisis sobre el escenario actual de las relaciones económicas (comerciales, de inversión y de cooperación) de América Latina y el Caribe con Corea. Para ello, contaremos con las presentaciones de dos estudios sobre la materia (uno del SELA y otro de la Universidad del Pacífico) y exposiciones de altos representantes del Gobierno

de Perú y de Corea, quienes también nos brindarán una perspectiva sobre el tema, desde su área de actuación.

Seguidamente, en la sesión 2, esta panorámica se complementará con el enfoque que tienen los diferentes esquemas de integración subregional de América Latina y Caribe sobre las relaciones con Corea.

La sesión 3 se enfocará en la importancia de la cooperación para las relaciones recíprocas. En este panel habrá contribuciones de representantes de las agencias de cooperación coreanas y de nuestra agencia de cooperación internacional, así como una contribución desde la academia (a cargo de la Universidad del Pacífico) a la reflexión sobre este tema.

La siguiente sesión ahondará en las perspectivas nacionales, contando con exposiciones de distinguidos representantes empresariales y de las agencias de promoción económica de varios países latinoamericanos, así como del cuerpo diplomático.

Haremos un esfuerzo de síntesis final en la sesión de conclusiones donde colaborarán el SELA y la Universidad del Pacífico buscando identificar las ideas fuerza principales que nos deja este Seminario Regional

### Conclusión

Señoras y señores, me complace entonces darles la más cálida bienvenida a este evento. Sabemos que hay representantes de varios países latinoamericanos que se han desplazado especialmente a Lima para este Seminario. A ellos les deseamos una muy buena estadía en nuestra ciudad. Quiero reiterar el agradecimiento de la Universidad del Pacífico al SELA y al Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, con quienes nos honra coorganizar este evento, a la Embajada de Corea por su apoyo y a todos ustedes por su presencia.

Estamos seguros que con el concurso de los expertos que han sido convocados tendremos muy buenas jornadas de trabajo y reflexión.

Muchas gracias.